
Grammaire 1 
 

L'emploi des articles et des prépositions devant les noms propres géographiques 

1. à  est utilisé pour les noms des villes françaises qui sont toujours au féminin et pour des 
îles : 

 à Nice, à Marseille, à Lyon, à Paris, 
 à Leipzig, à Munich, à Berlin, 
 à Rome, à Londres, à Vienne, à Varsovie, à Budapest, etc. 
 à Madagascar, à Tahiti, à Korfu, à Ténériffe, à Cuba, à Gran Canarie, à La Réunion, à 

Majorque etc. 
2. au  est employé pour des noms de villes et de pays masculins : 

 au Japon, au Maroc, au Canada, au Québec (la Province du Québec), au Niger, au 
Tchad, au Soudan 

et aussi pour certaines villes : 

 au Caire (le Caire, capitale de l'Égypte), au Havre (Le Havre, ville en Normandie 
3. aux  s'emploie devant des noms de pays et de régions au pluriel : 

 aux Pays-Bas, aux Caraïbes, aux États-Unis 
4. en  est utilisé pour les noms de pays et de régions au féminin : 

 en France, en Allemagne, en Italie, en Belgique, en Espagne, en Belgique, en 
Autriche, en Grèce, en Suisse, en Hongrie, en Russie, en Slovaquie, en République 
tchèque, etc. 

5. sur  s'emploie pour quelques régions : 
 sur la côte d'Azur 

6. dans  est utilisé également devant quelques régions : 
 dans le Nord, dans le Sud-Est, dans le Massif central, dans le Midi, dans les 

Cévennes, dans le Bordelais 
7. de  s'emploie devant les noms de continents, de pays, de régions et de villes au féminin : 

 de France, de Bourgogne, d'Europe, d'Afrique, de Lyon, de Francfort, de Moscou 

8. du  est utilisé devant les noms de pays, de régions et de villes au masculin : 
 du Portugal, du Bordelais, du Massif central, du Midi 

9. des  s'emploie devant des noms de pays et de régions au pluriel : 
 des Pays-Bas, des Caraïbes, des Alpes, des États-Unis 

Lisez attentivement le tableau suivant : 

je connais tu habites/ Il va nous venons 

la France, la Bretagne, 
l'Europe, l'Afrique 

en France, en Belgique, en Suisse 
en Europe, en Afrique, en Asie 

de France, d'Allemagne, d'Argentine 

le Portugal, le Bordelais, 
le Sud-Ouest de la France, 
le Massif central, le Jura, 
le Midi 

au Portugal, dans le Bordelais, 
dans le Soud-Ouest, dans le 
Massif central, dans le Midi 
  

du Portugal, du Bordelais, du Sud-Ouest, 
du Massif central, du Midi 

les Pays-Bas, les Caraibes 
les Alpes 

aux Pays-Bas, aux Caraïbes 
dans les Alpes, dans le Languedoc 

des Pays-Bas, des Caraïbes, des Alpes 

la Côte d'Azur Attention: sur la Côte d'Azur   



EXERCICES :  

Choisissez la bonne préposition.    

1. M. et Mme Moliné .......... Argentine désirent passer les vacances à l'étranger mais ils ne 
savent pas où.  
 
2. ........ Italie, ......... Grèce, ........France où ........Portugal ? 
 
3. Mme Moliné aimerait bien aller ........ France, mais elle veut aller ........ le Midi à cause du 
soleil, ........ Provence par exemple. 
 
4. M. Moliné trouve que ce n’est pas une bonne idée; il y a beaucoup trop de monde en été 
........ la Côte d’Azur. 
 
5. Sa femme fait remarquer qu' ........ Italie et ........ Grèce il y a aussi beaucoup de touristes 
et qu’il y fait vraiment chaud. Alors que faire? 
 
6. Leurs filles, Eli et Antonia, leurs proposent d’aller ........ France et de visiter une belle 
région.   
 
7. Toute la côte près ........ Nice est très belle. 
 
8. ........ Côte d’Azur, il y a des petits villages sympathiques et des villes intéressantes. 
 
9. ........ Antibes, on peut visiter le musée Picasso et le Marineland d’Antibes. 
 
10. ........ Monaco, il faut absolument voir le musée océanographique. 
 
11. ........ Grasse, il faut visiter la fameuse parfumerie Fragonard qui produit des parfums et 
des savons élégants.  

Associez les éléments de la colonne gauche à ceux de la colonne droite :  

1 ) Patricia vient dans le monde entier. 

2 ) Mes amis de la francophonie habitent du Mexique. 

3 ) Florencia Moliné vient dans le sud de l’Allemagne. 

4 ) Ludovic est né de Rosario en Argentine. 

Les adjectifs de nationalité 

Les adjectifs de nationalité sont des adjectifs qui indiquent l’appartenance à un pays, mais 
aussi une province, une région, une ville etc. : finlandais, breton, limousin, lillois etc. 

a) Formation 
- ais / -aise 
L'Angleterre: anglais / anglaise 
Le Portugal: portugais /portugaise 
Le Japon: japonais / japonaise 

-and / -ande 
L'Allemagne: allemand / allemande 
 
 



-ois / -oise 
Le Luxembourg: luxembourgeois / 
luxembourgeoise 
La Chine: chinois / chinoise 
La Suède: suédois / suédoise 
Le Danemark: danois /danoise 

-e / -e 
La Belgique: belge / belge 
La Suisse: Suisse / Suisse 
La Russie: russe / russe 
 
 

-ain / -aine 
Le Maroc: marocain / marocaine 
Les États-Unis: américain /américaine 
Le Mexique: mexicain / mexicaine 
 

- ien / -ienne 
L'Italie: italien / italienne 
Le Canada: canadien / canadienne 
Le Brésil: brésilien / brésilienne 
L'Autriche: autrichien / autrichienne 

-ol / -ole 
L'Espagne: espagnol / espagnole 
 

- c / que 
La Grèce: grec / grecque 
La Turquie: turc / turque 

b) Orthographe 
Les adjectifs désignant une nationalité (ou les habitants de villes, de régions etc.) s’écrivent 
avec une majuscule à deux conditions : 
1) s’ils sont employés comme noms et 
2) s’ils désignent un humain. 
 
Exemples : 
Nous avons rencontré des ……………… (Finlande) très sympathiques qui nous ont fait visiter 
la ville. 
Des ………………. (France) et des ……………… (Allemagne) se rendaient en voiture au concert. 
Les ……………… (Europe) et les ……………… Amérique) s’unissent pour lutter contre le 
cyberterrorisme. 
Le téléphérique était plein de ……………… (Chine), et le train à crémaillère de Zermatt plein 
de ……………… (Japon). 
Ces visiteurs sont des ……………… (Suisse) qui habitent en Belgique. 

Si les conditions 1. et 2. ci-dessus ne sont pas remplies, l’adjectif s’écrit avec une 
minuscule : 

une députée ……………… (Strasbourg) avec des journalistes ……………… (Suède)  
quelques touristes ……………… (Espagne) et ………………(Pologne)  
il étudie le ……………… (Japon)  
les spaghetti à la ……………… (Milan)  
la sauce ……………… (Bologne)  
des ……………… (Provence)  
des ……………… (Bretagne) 
les candidats ……………… (Autriche) 
le musée ……………… (Florence)  
deux ……………… (Bordeaux) avec un visiteur ……………… (Toulouse)  
la nature ……………… (Pérou) 
un très beau tapis ……………… (Maroc) 
 

Sources bibliographiques et autres : 
 http://www.bonjourdefrance.com 
 http://research.jyu.fi/grfle/039.html 

http://www.bonjourdefrance.com/

